

## *Homélie du dimanche de Pentecôte. Profession de foi.*

Nous venons de lire le récit de l'apparition de Jésus ressuscité aux disciples le soir de Pâques, mais, déjà, nous l'avons lu le jour de Pâques. Si on le relit au jour de Pentecôte, c'est parce que Jésus, à la fin du récit, souffle sur les Apôtres et leur dit : « Recevez l'Esprit Saint ». Je crois que cela exige une explication.

Il y a eu le tombeau vide. Des femmes, en effet, sont allées au tombeau de Jésus le surlendemain de sa mort, le dimanche donc, le jour du soleil : on dit « sunday » en anglais, et elles ont trouvé le tombeau ouvert et vide. Elles ont averti les disciples, qui ont vérifié. C'était vrai : le tombeau de Jésus était bel et bien ouvert et vide. Que le tombeau de Jésus soit vide de son corps était, certes, indispensable pour annoncer sa résurrection. Comment aurait-on pu annoncer à Jérusalem la résurrection de Jésus si son corps avait été encore là, dans le tombeau ?! Mais, cela ne prouve rien. Après tout on peut délirer et imaginer toutes sortes de scénarios pour expliquer la disparition du corps. Pour annoncer la résurrection, il fallait que Jésus se montre vivant aux disciples et avec son corps, transformé certes, mais avec son corps. C'est ce qui a lieu le soir de Pâques.



Jésus se montre vivant aux disciples, il leur montre ses mains et son côté, transpercé par la lance du soldat après sa mort, et il les salue à la manière juive en leur disant « shalom » : « la paix soit avec vous ». Mais, il répète le « shalom » et, alors, il ajoute : « Recevez l'Esprit Saint ». Il souffle même sur eux !

En fait que s'est-il passé ? Dans un premier temps, je l'ai dit en commentant le texte des Actes, la nouvelle de la résurrection de Jésus a circulé en cercle fermé, celui des disciples. C'était confidentiel : on se répétait les choses de bouche à oreilles. Et puis est venu le moment où la nouvelle est devenue annonce publique. Luc nous dit que cela a eu lieu le jour de Pentecôte, sept semaines après Pâques. Et que ce jour-là les disciples ont proclamé publiquement la résurrection de Jésus à cause de l'Esprit Saint qu'ils venaient de recevoir. Ce qu'il faut comprendre, c'est qu'à la résurrection de Jésus est associé le don de l'Esprit Saint. Il n'y a pas eu dans un premier temps l'expérience de Jésus ressuscité et puis, après ! le don de l'Esprit Saint. Cela s'est vécu dans un même moment. L'expérience de Jésus ressuscité a été une expérience dans l'Esprit Saint. On peut même dire que le don de l'Esprit a été aussi nécessaire aux disciples pour annoncer Jésus que pour le reconnaître.

Mais, avant même de souffler sur eux, et de leur dire : « Recevez l'Esprit Saint », Jésus dit aux disciples : « De même que le Père m'a envoyé, moi, aussi, je vous envoie. » Et, là, on rejoint très directement ce que nous célébrons ce matin : la Profession de foi.

On dit « confession » et on dit « profession ». « Confesser, c'est dire dans l'intimité, pour ainsi dire à voix basse. Et c'est pourquoi on utilise le mot quand il s'agit de dire ses péchés : on ne les proclame pas sur les toits ! A l'inverse, « professer », c'est dire publiquement, devant un public, ce que l'on croit.

Les disciples ont fait l'expérience de Jésus ressuscité et ils sont envoyés pour proclamer cette résurrection et pour proclamer cette résurrection ils reçoivent l'Esprit Saint ! Vous, vous allez dire votre foi personnelle, et vous allez recevoir en signe de la foi la croix, mais tout de suite vous recevrez, aussi, la lumière, qui vient du cierge pascal. Et, avec toute l'assemblée vous proclamerez la foi de l'Eglise. En effet, la foi est personnelle, ce que chacun porte dans son cœur, mais elle est aussi communautaire et c'est ainsi qu'elle est publique. Mais, le sommet de la célébration de profession de foi, ce sera le moment où vous irez porter la lumière à tous. Car la foi se transmet, elle n'est jamais pour soi seul. Croire n'est pas un acte égoïste ! Et c'est un acte vécu dans l'Esprit Saint. Avant de vous envoyer vers l'assemblée : vous serez alors rassemblés à l'autel, je soufflerai sur chacun de vous et vous direz : « Va, porte la lumière de la foi » ! »

Frères et sœurs, que tous nous revivions ce qu'ont vécu les apôtres. Car, tous nous recevons en ce jour de Pentecôte l'Esprit Saint, pour annoncer, bien au-delà des murs de notre église paroissiale, la foi en Jésus ressuscité des morts, vainqueur de la mort, et qui transmet l'Esprit Saint. Amen !